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БОЛЬШОЙ И СЛАВНЫЙ ПУТЬ ПРИДВИНЬЯ 

 

 Сегодня празднуется 100-летие Витебского района  

 Как административно-территориальная единица он был образован 17 июля 1924 года. 

А в современных границах существует с 1960 года, когда к нему присоединили часть 

упраздненного Суражского района.  

 В наше время Витебский район включает 15 сельсоветов. В 358 населенных пунктах 

(16 из которых – агрогородки и два городских поселка) проживает более 34 тысяч человек.  

 В преддверии празднования столетия Витебского района велась масштабная 

подготовка к этому знаковому событию. Несмотря на огромную занятость, удвоенную 

предпраздничными хлопотами, председатель Витебского райисполкома Сергей Егоров 

нашел время. Чтобы ответить на вопросы «Витьбичей». 

  

 – Сергей Валерьевич, Придвинье – край, где родились, работали, творили 

выдающиеся люди, известные далеко за его пределами. Если бы вам представилась 

возможность, о ком хотели бы рассказать особо? 

 – Действительно, много тех, о ком можно рассказать. 

 Один из наших знаменитых земляков – публицист, просветитель, общественный деятель 

XVIII века Игнат Маньковский, часть его усадьбы «Милое» в Мазолово сохранилась до наших дней. 

 В деревне Куковячино родился Александр Рыпинский, который впервые ввел в оборот букву 

«Ў». 

 Витебский район также является родиной белорусского этнографа и фольклориста Николая 

Никифоровского, самого высокого человека в мире Фёдора Махнова, белорусского писателя Михася 

Лынькова, легендарного партизана, Героя Советского Союза Миная Филипповича Шмырёва – 

знаменитого Батьки Миная. 

 Здесь работал историк, хранитель витебской старины Алексей Сапунов, творил знаменитый 

русский художник Илья Репин и многие другие. 

 

 – В Витебском районе еще в конце XIX века внедряли, говоря современным языком, 

инновационные методы работы на земле. Неудивительно, что сейчас именно он в 

сельскохозяйственной отрасли занимает одно из ведущих мест в стране. 

 – Доля Придвинья в общем объеме производства валовой продукции сельского хозяйства 

Витебской области составляет 20 процентов, в том числе по производству зерновых культур – около 

13 процентов, молока – 11,7 процента, продукции выращивания скота и птицы – порядка 

34 процентов. 

 Большую роль в развитии современного сельского хозяйства сыграло общество 

(товарищество) витебских сельских хозяев, основанное в 1876 году местными помещиками. Члены 

этой организации занимались распространением передового опыта и достижений науки того 



времени, проводили много экспериментов, чтобы урожаи были лучше, организовывали масштабные 

выставки. 

 Именно Витебское общество сельских хозяев добивалось открытия в дореволюционной 

Беларуси университета или высшего учебного заведения сельскохозяйственной направленности. 

 В 1909 году товариществом сельских хозяев в деревне Лужесно были открыты 

земледельческая школа и показательная ферма. Учебное заведение стало, как бы мы сейчас 

сказали, ресурсным центром для крестьянских хозяйств. 

 После Октябрьской революции там создали сельскохозяйственную школу. Теперь в Лужесно 

находится аграрный колледж Витебской ветакадемии. Немало достойных аграриев воспитано этим 

учебным заведением. Среди его выпускников есть выдающиеся личности, входившие впоследствии 

в число руководителей нашей страны: председатель Президиума Верховного Совета БССР (1971–

1976 годы) Фёдор Анисимович Сурганов, председатель Витебского облисполкома (1994–2008 годы), 

председатель Палаты представителей Национального собрания Республики Беларусь (2008–2024 

годы) Владимир Павлович Андрейченко. 

 Хочется озвучить еще один интересный факт в нашей истории, связанный с сельским 

хозяйством: в 1928 году в деревне Марковичи бывшего Николаевского сельсовета (ныне 

Мазоловского) действовал единственный в БССР китайский колхоз «Кантонская коммуна». В этом 

хозяйстве, просуществовавшем до Великой Отечественной войны, работало более десятка 

китайских семей. К середине 1930-х годов этот колхоз стал одним из передовых хозяйств Витебского 

района. Артель получила садово-огородническую специализацию, а затем перешла на 

выращивание льна. Большую прибыль приносила и колхозная мельница, что позволяло вести 

оплату трудодней не только продуктами, но и деньгами – весьма прогрессивный для того времени 

шаг. 

 

 – Юбилей района отмечается в год 80-летия освобождения Беларуси от немецко-

фашистских захватчиков. Придвинцы внесли значительный вклад в Победу. Многое ими 

сделано и для восстановления страны после войны. 

 – Мы преклоняемся перед нашими земляками, которые достойно сражались на фронте, 

отстаивая свободу и независимость Беларуси. 

 В годы Великой Отечественной войны Витебскому району суждено было стать краем 

необыкновенного мужества и великих подвигов. 

 На территории района действовали Витебские и Суражские подпольные райкомы партии и 

комсомола, не давали покоя оккупантам партизанские отряды и бригады. 

Уникальным явлением мировой военной истории стали знаменитые «Витебские (Суражские) 

ворота» – 40-километровый пролом в линии фронта, образовавшийся в 1942 году в результате 

совместных героических действий воинов Красной армии и соединений Суражской партизанской 

зоны. 

 Жители Витебского района дорогую цену заплатили за сегодняшнее мирное небо и 

возможность жить в свободной и независимой стране. При освобождении погибло более 66 тысяч 

советских воинов и партизан. За годы оккупации фашисты уничтожили 537 населенных пунктов, 

многие из них после войны так и не были восстановлены, 14 из них постигла участь Хатыни, 



уничтожено 60 процентов довоенного мирного населения. Последствия войны были для нас ужасны. 

Мы до сих пор не смогли восстановить довоенную численность населения. 

 Первым председателем райисполкома после Победы стал бывший командир Витебской 

партизанской бригады Михаил Фёдорович Бирюлин. 

 В послевоенные годы, благодаря немыслимым усилиям тружеников, было восстановлено 

народное хозяйство. Семь человек удостоились высокого звания Героя Социалистического Труда: 

Меер Ицкович Кац (председатель колхоза имени Красной Армии), Алексей Гаврилович Антонов 

(врач), Раиса Ильинична Дорофеенко (доярка), Михаил Борисович Кондратенко (работник 

торфопредприятия), Анастасия Захаровна Курносова (свинарка), Анна Емельяновна Николаева 

(доярка), Геннадий Евгеньевич Рамченко (машинист экскаватора). 

 Более 200 жителей нашего района за трудовые заслуги перед Родиной награждены 

правительственными наградами. 

 – Что представляет собой экономика Витебского района сегодня? 

 – В нашем аграрно-индустриальном районе производятся все виды сельскохозяйственной 

продукции, и в общем областном объеме ее производства регион занимает одно из ведущих мест. У 

нас стабильно функционируют и развиваются все основные отрасли экономики. 

 Что касается лидеров, наша гордость – крупнейшее многопрофильное предприятие ОАО 

«Витебская бройлерная птицефабрика», на долю которого приходится около 70 процентов 

районного сельскохозяйственного производства и 80 процентов выпускаемой районом продукции 

перерабатывающей промышленности. Продукцию под брендом «Ганна» знают не только в Беларуси. 

 ОАО «БелВитунифарм» – ведущий государственный производитель вакцин, сывороток и 

фармакологических ветеринарных препаратов в Беларуси. Продукция этого предприятия 

соответствует мировым стандартам качества. 

 С хорошими результатами работает компания «Белфуд Продакшн» – первая в стране 

частная компания – производитель детского питания под брендом «Маленькое счастье». 

 Флагманами сельскохозяйственного производства в районе являются: государственное 

предприятие «Рудаково», производственный кооператив «Ольговское», сельскохозяйственное 

унитарное предприятие «Липовцы», филиал СХП «Мазоловогаз» УП «Витебскоблгаз». 

 Немалый вклад в развитие сельского хозяйства вносят 63 крестьянских (фермерских) 

хозяйства. 

 

 – Район – один из немногих, который может похвастать присутствием на своей 

территории научно-исследовательского института. Получается ли науке идти в ногу с 

практикой? 

 – Ведущим научно-исследовательским учреждением в аграрной отрасли не только нашего 

района, но и Витебской области является Витебский зональный институт сельского хозяйства 

Национальной академии наук Беларуси. Именно его специалисты лучше всех знают, как получить 

богатый урожай. Своими разработками в сфере прикладных и фундаментальных исследований, их 

внедрением в производство они вносят значительный вклад в повышение эффективности 

агропромышленного комплекса региона. 



 А на единственной в Беларуси Лужеснянской сортоиспытательной станции проводят 

научные испытания плодово-ягодных культур и в больших объемах выращивают фрукты и ягоды, 

разводят на продажу саженцы плодовых деревьев, кустарников и культур. 

 

 – В Придвинье как в здравницу приезжают даже из-за океана. Туризм вносит свою 

лепту в экономику района? 

 – Да. Наши санатории «Лётцы» и «Железнодорожник» известны далеко за пределами страны. 

Придвинье – место, щедро одаренное природными и лечебными ресурсами, которое ежегодно 

посещают десятки тысяч отдыхающих из стран ближнего и дальнего зарубежья. Развиваются 

агроусадьбы. Власти всячески оказывают поддержку такому виду агробизнеса. 

 

 – В этом году мы отмечаем 30-летие института президентства в Беларуси. Сергей 

Валерьевич, какие объекты в Витебском районе возвели благодаря поддержке Главы 

государства и в результате выполнения заданных им векторов развития? 

 – Вся страна и наш район шагнули далеко вперед. 

 Только за последнее десятилетие в районе возведены такие значимые объекты, как 

Витебская ГЭС, молочно-товарные комплексы в Яновичах, Полудетках, построены 

высокоэффективные производственные объекты по убою птицы, крупного рогатого скота, 

бройлерные цеха, комбикормовый завод на ОАО «Витебская бройлерная птицефабрика». 

 Продолжается реконструкция молочно-товарных ферм, комплексов по откорму и 

выращиванию скота. 

 Среди перспективных выделяются проекты, направленные на наращивание объемов 

производства промышленной и сельскохозяйственной продукции, а также проекты, связанные с 

логистикой. 

 Мы празднуем 100-летие района накануне Дня народного единства. Сегодня под 

руководством нашего Президента мы строим сильное, независимое и успешное государство. 

 Благодаря единству поколений за 100 лет Витебский край прошел непростой, но славный и 

героический путь. Юбилей – повод, чтобы еще раз оглянуться назад и вспомнить все лучшее, а также 

подумать о перспективах развития нашего региона. 

 Уверен, что каждый новый праздник Придвинского края будет отмечен весомыми 

показателями и новыми рекордами! Залогом в этом послужат трудолюбие, душевная щедрость, 

энергичность и целеустремленность людей, живущих и работающих в районе. 

 Подготовил Александр Пукшанский 


